

## 参議院法務委員会議録第二十三号

昭和三十年七月二十九日(金曜日)午後  
二時三十八分開会

出席者は左の通り。

委員長 成瀬 帷  
理事 髙木 亭弘君  
市川 輝治君

説明員 法務省刑事局 公安課長 桃沢 全司君  
最高裁判所長官 代理者(事務局長) 総務課長  
官代理者(事務局長) 総務課長 磯崎 良善君  
総務局総務課長 関根 小郷君

委員

鈴木 亭弘君  
宮城タマヨ君  
市川 房枝君

本日の会議に付した案件  
○弁護士法の一部を改正する法律案  
(衆議院提出)

○訴訟費用等臨時措置法の一部を改正  
(衆議院提出)

○検察及び裁判の運営等に関する調査  
の件

(糸井炭鉱及び小倉炭鉱における労  
働争議等に關する件)

○委員長(成瀬 帷) これより委員  
会を開きます。

まず弁護士法の一部を改正する法律  
案及び訴訟費用等臨時措置法の一部を  
改正する法律案、両案を便宜一括して  
議題に供します。

両案についてまず提案者から提案の  
理由の説明を願います。衆議院議員、  
○衆議院議員(古屋貞雄君) ただいま  
議題となりました弁護士法の一部を改  
正する法律案の提案理由を御説明申し  
上げます。

外国人弁護士制度は、旧法時代から  
ありました。終戦占領といふ特殊事  
情のもとにその職務範囲が拡張され  
その要件が緩和されたものであります

上記のとおりましたが、終戦占領とい  
う特殊事情のもとにその職務範囲が  
拡張され、その要件が緩和されたもの  
であります。

以上が本法案の提案理由であります  
す。何とぞ慎重御審議の上すみやかに

了承して下さい。



ありますから、まずこの場合控えておきますが、その検査をなさるのに、ただ通り一ぺんにぐるっと回つただけではないか。ただ書類の上で手数料を幾ら取つたということだけではないが、その検査の真髓というものを發揮するためには、何らかのそこにたとえば授書箱を設けるとか、いろいろな方法を講しなければ、ただ汽車に乗つて、船に乗つて、ただぐるつと見てきただけでは検査にならぬ。そういう点についてお考えがありますれば承わつておきたい。

○説明員(関根小郷君) 今のお話はごもつともございまして、特に授書箱

なんかもなかなかいいお考えだと思ひます。それでそいつた方法につきましても、先ほど申し上げました執行吏

と検査官との会合におきまして研究を重ねております。それからどうも検査

と申しましても、形式的に流れやすい

というお尋ね、これはごもつともでございまして、あらかじめ何日にも検査に

行くぞということになりますれば、執行吏の方でも用意をしてしまうのでございまして、あるいは授書などに基

きまして、突然に検査に行くということになります。これは検査の結果いろいろの疑点がございますが、特に

それで現在授書がございましたときには、突然に検査に行くということになります。これは検査の結果いろいろの疑点がござりますが、特に

出て参りました一、二を申し上げます

と、これはざつぱらんに申し上げる

わけですが、たとえば執行吏が執行をやりますときに、あらかじめ債権者から金を預かる、予納金でございます

が、その予納金を執行が終つてしまつたあとに返すのがおくれるということ

がある。そういうことが出て参りまするに、そういうことは絶対にないようだに、それからその他帳簿の記載、記録の上に調書などを作るわけあります。が、その調書の記載につきましても、いつ何時に執行を開始して、何時に終つたというような記載がない場合があります。そういうふたつというふたところもこまかい点であります。そういうふたところもこまかい点であります。いろいろ研究を重ねてはつきりする。そのほかに帳簿などに現れないと、なかなかつかまえにくい。お話をきいておきたい。

○説明員(古屋貞雄君) ただいま

を実際に御経験なさった方にお申し出

いたくほかないのではないか。できることの限りの努力はいたしますが、なかなか

かめんどうでござります。その点御了承願いたいと思います。

○衆議院議員(古屋貞雄君) ただいま

中山さんの御質問はごもつともなん

で、おそらく法務委員会も、衆参法務

委員会で検査いたしました報告でもさ

れて、やはりこれは十分有効に検査の

効果が上がるよう助言をすることにし

たらと思いまして、実は衆議院ではさ

ようにも考へておるわけであります。

御了承を賜わりたいと思います。

○中山福蔵君 私ここで一つお尋ねし

ておきたいのです。ただいまは立ちの

き請負業というのがありまして、これ

は一人前の日当五百円取つて、三十人

ぐらい明渡しのときにはそこに差し向

けることがあります。それと執達吏

と組んでリベートが相当に行われてお

回この法案を提案したような次第でござりますから、御了解を賜わりたいと

思ひます。

○委員長(成瀬暢治君) 速記をとめて

下さい。

壳に付されますが、すでに債務の履行ができないために差押をされ、競売に付されてしまうのです。しかし一面またかような制度のできます反面を考えますと、執行吏の方の生活の保証が行われないところに、たゞいま中山先生からお話しのように、競売屋というやつがあるのです。そうして、競売屋というやつが出てきて執行吏と結託をして、そうして競売をしなくともある程度の弁済を受ければ済むような場合でも、たとえば家中で一番大事な戸棚であるとか、畳であるとか、ふすまなどを競売屋と結託して競売してしまって、即座に必要な賃であり造作ですから、債務者がまた高く競落人から買うと、こういうことが実情はしばしば行われるわけです。従いまして、さような両方を勘案いたしましてまあこのくらいならば、という程度に実は今回改正をしたわけなんです。御質問のような程度の趣旨は十分配慮の上で本改正を企図し、提案したような次第でありますので、その点御了承賜わりたいと思います。

○赤松常子君 今全国に執行吏がどのくらいおいでになるのでしょうか。それからこの手数料の改正によつて予算はどうのくらい要るのでございましょうか、その二点を伺いたいと思います。

○衆議院議員(古屋貞雄君) 執行吏の数は最高裁の方からお答え願いますが、予算は一文も要らないのですから、依頼者負担になつておりますからその点御了承願いたいと思います。

○説明員(関根小郷君) 大体全國でたゞいま三百五名でございます。

○一松定吉君 一言ごく簡単だが、執達吏の待遇改善のために手数料を値

上げするということには反対いたしません。それはいいでしよう。ところが今、中山君の質問されたように執行吏がいろいろな者と共に謀して債務者をいじめるようなことが非常に近ごろ多いのですね。そういうようなことについてほんとうに国民の権利を保護し、執行吏の行き過ぎを是正するということについては、法務省等において相当の監督等をしておるだらうと思うのです。が、そういう点についてさつき検察するとか何とか言っておつたが、そういう検察の結果は、執達吏の会合のときに話し合いをするというようなことは今、中山君が心配するような、われが見聞きしておるようなことの最正ができるない。そういうことについても一つどういうふうな検察の仕方をとるかといふことについて、実際問題を一つ話していただきたい。

○委員長(成瀬幡治君) 暫時休憩いたします。  
○委員長(成瀬幡治君) 暫時休憩いたします。  
○委員長(成瀬幡治君) 休憩前に引き続いて委員会を開いたします。  
○吉田法晴君 まあ査察をやる、そういうことで執達吏が債権者というか、あるいは競売屋と結託する云々というようなものの弊害は除きたいとこういうお話し、それについては手数料等も上げてということになりますが、さつきの委員会の休憩になりましてから、お互に私が話をしたことですが、同じ公務員であって、給与をどうして差押さえだから給与の源泉を取らなければならぬか。それは今までの制度をそのままおいておくならば、これは何としろともそういう弊害が起つて参る。あるいは差し押えたものの中から、差押えた価格の中から自分の給与が払われるなど、こういうことになりますならば、これは人情と申しますか、人間の弱さからいっても、あるいはその差押さえをいたします場合に価額の大きいもの

午後六時二分開會

世界の各国の立法例におきましても、やはり同じような制度をとっている国が多いわけなんです。しかしそれに改正を加えまして、ある一定の限度は俸給を出す、その上はまた日本の手数料制度のようにその上に手数料を加味するといった制度もございます。お書きになつた通り、純然たるほかの公務員と同じように国家が俸給を払うという制度にしてもらえば、確かにお話しのよう何となく弊害がなくなるという気持があれば、いたしますが、その点も法務省のもとにおきまする法制審議会において検討中でござります。そうなりますれば、あるいは執行官ということになりますので、執行局という局ができて、そこに執行官が配属され、そして執行官のものとにおいて補助機関とともに執行事務をやると、そのかわり執行官は完全にほかの公務員と同じよう毎月俸給のみもらうということが考えられるわけであります。そのいすれにつきましては長短がありまして、相当研究をしなくてはならない問題だと考えられるわけなんですね。

まして、もし俸給制度になりますると、相当な人件費が必要なわけござい  
まして、特に執行吏に頼む人というの  
は債権者それからまた取られる債務者  
という特定な人なんですね。そういう特  
定の利用者からだけ手数料を取つて、  
それで執行吏の俸給をまかなうといふ  
方がいいのか、あるいは税金から国民  
全般の負担において執行吏に俸給を払  
うのがいいか、これはなかなか決定し  
がたいむずかしい問題なんです。しか  
しもし俸給制度にいたしますると相当  
な人件費が要るんじやないか。それで  
もし俸給制度にいたしますれば、相当  
の高い俸給を出さなければ、なかなか  
いい人は来ないということも考えられ  
ますので、法制審議会でいつ決定する  
か、早急にはなかなか決定しかねる問  
題かと思いますが、ただいま執行機関  
の問題として研究中でございます。

が、給与のあり方、あるいは実際に請負みたいになると、それが言われるような弊害を生ずる原因であるということがわかつておるならば、改善について、これはその具体的な方法はいずれあります。しかし、改めようとも、改善の方向に向かふのがわからんという答弁であります。そこで、はつきりした改善をするのかどうか、その点を一つ明らかにせられたいと思います。

○政府委員(佐野木益雄君) 執行吏の制度の改善の問題ですが、これは本来監督は最高裁判所がいたしておりますが、制度の改善の方は法務省の所管となります。このことになっておりますので、私の方から便宜お答えいたしたいと思います。仰せられますように現在の執行吏の手数料の制度というものが、ややともすれば債権者の代理的な要素も加味されがちだというふうなこと、それから執行吏の収入が不安定だといふふうなことなんかの欠点もござりますので、政府といたしましては、昨年の八月から法制審議会に諮問いたしましたて、執行吏制度の改善について研究をいたしております。執行吏の制度全体について改善を研究しておるのであります。とにかくその手数料の点などがこの問題の中心の一つをなしておるのであります。これを純然たる公務員的なものにするかどうかといふうなこともあります。一つの大きな論議の焦点になつておるのであります。まだ法制審議会の議論としては、十分そこらの点の詳細にまで及んでおりませんが、すでに各界の意見を法務省は徴

ておるのであります。学界とか、弁護士会、裁判所、検察庁方面の関係機関から意見を徴しておるのであります。が、今右田委員の言われましたように、今の手数料制度がどうも必ずしも好ましくないというふうな意見もかななり強いのであります。純然たる体制にすべきであるというふうな意見も相当大きく出されておるのであります。しかしそういうふうにいたしますと、先ほど説明員も言わされましたように、国家財政上の非常な負担はおそらく避け得られないということを考えられますので、なかなかいろいろな点を十分考慮した上でないと、そこまで跡み切りにくるという点もあるのであります。しかしながら今までの民事の執行の面に対する国家の財政上の負担といふものは、必ずしもその事務の内容に比較いたしまして十分であつたかどうか、これは十分反省すべき余地があるのじやないかというふうなことも考へておりますので、吉田委員の御意見も十分しんしゃくいたしましてなお研究いたしたいと考えております。

たのでありますか、そういうものに付してどういうふうにお考えになるか、こういうふうに手数料がずっと上つて参りますと、国庫收入がふえるかどうかということは、私にはわかりませんけれども、一休全体その十一万五千円を最低保証しておつて、国庫補助をなくちやならなくなつた。それだけのことをやればそういうことがなくなるのか、あるいは今後もやはり持ち出したりの国全体のと申しますか、そういう收入関係の点、もし御調査になつていたら、数字を一つ明らかにしていただきたいと思います。

それから次に第三点としてお伺いしたい点は、手数料が安いために、生活が非常に困難であるからなり手がない、というのが一つの理由なんですが、体それでは各地方の裁判所に對しては、これくらいの員数が執達吏として必要だというような申し出とか何というものがあると思うのです。でもそれがもし、たとえば東京地方裁判所においては何人くらいというよろしくて、裁判所長はこんなふうにしてやろうというのに対し、應募者がへん然なくて困つておるというような具見的な資料等をもじ集めて御研究になっておれば、あわせて一つ提案者並びに関係当局のどちらからでもいいですが、一つお聞かせ願いたいと思います。上げますと賛成でございます。

○説明員(関根小郷君) それでは便りを私からお答えいたします。最高裁判所側の意見を申し上げたいと思います。この法案につきましては、簡単に申上げますと賛成でございます。それから第二点の執行吏の手数料

上げることによって、国庫の収入との関係、これは手数料を上げますと、執行吏の収入が少いときに国庫から補助されますのでござりますので、従つて執行吏の収入が少いときの補助金、これを受ける執行吏が少くなるということになるわけでござります。しかしながらその数字はやはりどのくらい減るかということは、手数料の増額からどの程度執行吏の補助金を受ける者が少くなるかということはちょっと予想をしかねますので、一年ばかりやつてみないとわかりません。しかしそそらく国庫から出ます補助金の額は少くなると思います。現在執行吏の収入が少いために国庫から補助金をもらつておりますのが、昨年度約四十名ばかりおります。金額にいたしまして約二百万円近くの金が出ておりますから、これがおそらくかなり減つてくるのではないかと思ひます。

それから第三点は、執行吏の数が少い、どのくらいふやすべきかという目安があるかというようなお尋ねでございましたが、これはしかし実は戦前は、全国の執行吏の数が平均六百人を越えておりまして、ところが戦後執行事件といふものが非常に少くなりまして、従つて執行吏もとうてい収入の道として得られるものがないということから、やめる人が多くなりました。現在、戦後非常に少くなりました。一時よりも少しふえて参ったのであります

が、約戦前の半分しかおりません。これは最低限度どうしても各地方裁判所の本庁、それから支部でござりますね、その支部には少くとも一人は必要なわけでありますので、戦前の数からいまではやはりどうしてもほしいと

いうわけなんです。それでも各裁判所でこれは任命することになつておりままでの、この收入あるいは経済状況が変りまして、相当收入が上がるということがありますれば、各地方裁判所で補給源を、裁判所の書記官なりその他から探るわけでござります。でありますので、現在よりも約倍数くらいまではほしいわけなんです。

〔委員長退席、理事鈴木亨弘君着  
席〕

委員長の御質問の二点と三点は裁判所側の答弁がございましたから、私の方は第一点の方を中心にして申し上げたいと思います。結論を申しますと、この法案には反対はいたしません。積極的に賛成かと申しますと、その点はちょっとと少し理由を申し上げておきまですが、従前執行吏の手数料の値上げにつきましては、大体物価指數に応じて値上げがされてきたという経過になっておるのであります。この前の改正の当時、すなわち昭和二十七年から現在までの物価の変動を見ますと、全都市の消費者物価指数、これが大体約一・一七六倍ということになつております。従いまして、従前の値上げのやり方を持ち出そうとしたしますれば、この程度の値上げはよろしいが、それ以上は工合が悪いということになるかとも思うのであります。しかしながら、これをもう少し過去にさかのぼりまして、それ以前の値上げの経過、物価との均衡を考えますると、これはやはりもう少し上げてもいいというふうなことになりますのであります。現行の動産引渡し等の強制執行の手数料の算定の基準となつております金額を定めた

執達吏手数料規則一部改正というのがありますが、あるいは訴訟費用等臨時措置法ができましたのが昭和十九年のことであります。それが、その当時と現在とを比較いたしますと、執行吏の手数料等の増加率は、物価の上昇にははるかに及んでいないのです。そういうふうなこと、あるいはこの執行吏の手数料の額が一般的に見てやや低額だということ、なるものもないと考えるのであります。なぜ政府提案にそれならばしなかったかということございますが、今までには相当程度物価の変動がひどい場合でないと、この手数料の額は改正しなかつたのです。でもなくこれは国家の執行行為を求める国民に対する手数料という、そういう性質が本体的なものであります。従いましてこれを物価の多少の変動に応じて始終変更するということは当然でないと考えのであります。今までの程度では、政府としてはこれを積極的に提案するというまでの必要はない。特に経済情勢いたしましても、物価の変動も今のところは横ばい、むしろ下る傾向にあるということもありますので、あえて提案しなかつたという次第でございます。

法務省の方は積極的に賛成はないが、また反対でもない、しかしながら物価指數の点からゆくなれば、もう少し値上げしてもいいというような法務省の答弁は、一体どれがいいのか、私たちにはわけがわからん。はつきりしたところをむしろ言つてもらいたいと思うのですが、御承知の通り裁判所は直接監督の任に当るから、執行吏の内容はよくわかっている。まず現在の程度において、執行吏が非常にどこで裁判所でも不足しておる。例をあげて言うならば、私は千葉県ですが、八日市場の裁判所でようやく執達吏さんを頼んだ。何とかして執達になつてもらいたい。なぜかといふと、せっかく私たちが判決に勝つても、最後の執行は執達吏にやつてもらわなければならぬ。それに執達吏さんがいなかつたら、判決は握つておるが、その権利の内容を実現することができない。そうなつてくると、せっかく判決は勝ちましたが空論文を握つておるのと同じだ、ところが執達吏になり手がないというのはなぜかといふと、結局収入が少い、十一万五千円というのは、年收が十一万五千円に満たなかつた場合は、その差額を十一万五千円に満つるまで政府が出すまでにすぎないのであるがゆえに一家でもつて四人の子供を持つていたとしたら、執達吏は結局食つてゆけないのである。それがゆえに私たちの債権者に対する迷惑が非常に大きかった。そこで何とかある程度まで物価指數に比例するものに一つと、ある程度まで執達吏の生活を保証することが一つ、こういうような実際上の面からいってこの程度の値上げをするのは適当だ、私たちはむしろこ

裁判所ないしは法務省の方から立法することなく、執行吏の手数料規則というものは実情に合致しないから、何とか上げてもいいらしいと、むしろあなたの方から出してもらえるのではないかと考えておつたのですが、結局いつまでも出ないし、実情に合致しないから、私どもの方で立案したわけです。そういう実情でございますから、この程度上げてももらわないと、現在の実情においては、約六百人おりました執達吏が現在におきましては三百名、かるがゆえに地方の裁判所に、せっかく事件の判決に勝つて手数料を送つても、執達吏がないからといって、執行ができないような場合があるのです。そういうような実情から、この程度の値上げをしていただきたいとして提案した理由でございます。

いう性格もこれは持つておるものだと思ひます。従いまして、まず一般の公務員のベースにもこれは合せるようになります。それからもう一つは、さればといつてこれを無制限に上げるわけには参りません。これはやつぱり、一面においては法務省の言うように、手数料の性格を持つておりますから、これを利用する国民の負担ということも、これももちろん考えていかなければなりません。従いまして、この点につきましては、提案の理由にも申し上げましたように、これはやはり東京の家計費指數というものを昭和二十六年の平均から比べて、約三八%上つておるということの一つのデータがあるわけでござります。これらの二つを勘案いたしまして、こういうこの範囲の値上げをすることは、これはやむを得ないし、また必要であるのじやないかと、こういう考え方で今回の提案をいたした次第でございます。補足いたしておきます。

これを見ますと、ただ一年に二回だけ執行吏役場に臨んで、そうしてその帳簿だとか、記録だとかいうようなものを作成する、そしてその職務の執行を検査する、そうしてその職務の執行を査察するということがある。こういうふうなことをして、そうしてその結果どうするかというと、その取扱いについて、もしくは行状について、これはどうだかと思うようなときには注意を専らにとることができるということに、注意というだけのことと第五条に規定されている。執行吏監督規程といふ中の注意だけ与えて、そうしてやるが、その第七条に、監督に必要な事項を各高等裁判所では定めるということになつておる。これはよほど監督といふものを嚴重にして、そういう無理な執行をしてみたり、債務者が今日は都合が悪いからと言つて、明日は支払いますからちょっと待つて下さい、今病人がどうだとか、子供がどうだとかいうようなときも、少しも血も涙もなく同情とか、困窮だとかいうようなものに同情してやるということが、やはり執行吏にもなれりやならんぬ。そういうふうな査察をし、もしくは監督をしたその結果を、さつきのお話しでは執達吏会同のときに集つて、お互に注意をし合うのだというふうなことでは私はおもしろくないと思う。そういうふうなことをしなければならんのであるが、そういうふうなことは今まで行われていないのですか、もしくは执行を停止するとか、やめさせるとかい

督規程の第七条の、各高等裁判所がその監督の執行吏に対する監督に関して必要な事項を定めるというようなことがあつて、その定めた必要な事項の中には、今言うようなほんとうに嚴重に監督するというような規定が定まつてゐるのですが、定まつてゐるならばそういう具体的な例をあげてもらいたい。こういうようなことにはこういうことをする心配はない、あるいはそういうことをしたときにはこういうような制裁を加えるからして、かれらは非常に自分の行動に対して注意を払つて、不法乱暴なことはしないのだというようなことをしておかんと、執達吏の問題については、執行についてずいぶん非難があるのでですからして、そういうようなことについて一つ実際の話を聞かせていただきたいと思います。参考にしたいと思います。

いますが、この今申し上げました執行吏監査規程というのはこの懲戒のことろまでは書いてございませんが、懲戒に関することは一般の国家公務員法に基きましていろいろな懲戒規定が発動するわけでございます。それでたゞして申しますと、あるいは戒告からきらに進みまして転勤を命ずる、休職を命ずる、あるいは退職を命ずるというような事例がござります。それでたゞいまではどんな場合にそういうことがあつたかということをございますが、これは、これを調書を偽造してしまつた。たとえば競争代金を受け取らないのに受け取つたと称して調書にそれを書いてしまつたというような偽造の問題、これなどはさらに進みまして、検察官の発動がありまして、起訴された場合もございますが、そういった事例までいかないものにつきましては任意退職で退職した事例もござります。でござりますので、この検査規程はこの国家公務員法に規定のないところだけを書いております。

物をみずから父は他人によつて買ひ受けはならない。」こういうようない禁止規定がありますが、これが往々にして乱用されておる。何かよい物がある時分には非常にこれを安く競売しておいて、そしてその買ひ受ける連中は執達吏が利益を得る、そういうようなことが往々にして行われるんですが、そういうような監督について、一つ近ごろそういうような実例を発見してこれを処分したとかいうような実例がここ四、五年の間にありましたか。そういうことはどうですか。これは執達吏の中には常にこれが多い。たとえば何百万円もするような物を、ごくわずかで競売してしまう。

は執行更が非常に安い競売物を貰い取る機会に、みずから買ひ取るとかあります。家族の名儀で買ひ取る、あるいは友人の名儀で買ひ取るというようなことがあつたかというお尋ねでござりますが、実は最近の数ヵ月の間ににおいては一件も実はございません。実際につたかどうかわかりませんけれども、われわれの方にそういつたわかつた事件はないのです。それでもしそういった事件がおりだつたら、あるいは授書などに現われてくるのじやないかと思うのですが、授書もかなり一年に五回とか六回ございますが、その中にも出て参りません。私はおそらく、実際にあつたといたしましても、発見がなかなか困難じゃないかと思います。もしありましたら、それは懲戒等まで發展すべき事柄だと思いますが、実際にはこの數力年におきましてはございません。



れに對して法務省あるいは人權擁護局はどのように考えておられますか、あるいはどのようになさるうとするか、あ

るいはその点を一つ承りたいと思います。

○説明員(桃沢全司君) 現在の炭鉱の

不況から相当この労働争議というものが深刻化して参つて、それに付隨して種々の事犯が起きてつあるということ

は、私どもとしても非常に遺憾に考え

ておるところでございます。小倉炭鉱の関係につきましても、労使の間が相

当感情的に対立しているのではなかろ

うかとうかがわれる筋もございまし

て、非常に心を痛めているのでござい

ますが、先ほど来のお話の種々の事

件、この多くは私ども報告を聞いて

おるのでござります。それにつきま

してはいすれも現在捜査中でございま

ると、かように私ども考えており

ます。

○政府委員(戸田正直君) 炭鉱に關係

に伝えまして適切の処理を促したい

と、かように考えております。

○政府委員(戸田正直君) 炭鉱に關係

しまして種々の暴力事犯が起きておる

というようなお話しでございまして、

もしさようだいたしますと、これは

そく現地の方に問い合わせまして、調査をいたしたいと思います。

○吉田法晴君 桃沢説明員の炭鉱争議

の深刻化に伴つて暴力事件が頻発する問題は、いわゆる争議行為に伴います

暴力事犯、これはあなたたちが言われ

る事犯でもございません。争議が行わ

れる場合、もしそれに対し労働組合

冒頭で暴力があつた云々というならば、

警察でお調べになるでしょう。ところ

が、起つております暴力事犯は、そ

じやない。自分で暴力団を雇つて、あ

るいは日本刀を携行し、あるいは警察

者が他からはり込んで、そうして從

業員のピストルを取り、これはまあ例外

でござりますけれども、入れ墨した者

が特定の給与を受けて、組合員でない

者が他からはり込んで、そうして從

業員の生活を脅かす、あるいはその人

権を脅かす、こういう事態です。そこ

でこれは法治國のもとににおいては、も

しろいは經營者の、あるいは組合に

議ではなくなるであります。そういう法政主義なり民主主義がなくなる

よな暴力團が横行しておる。これに

対して当局はどういう態度か、あるいは

どういう措置をしようとしておる

か、こういうことをお尋ねしたのであ

りますから、それについては、これは

十分の調査をして、そして処罰をすべ

きものは処罰する。あるいは検挙すべ

くが、起つております暴力事犯は、そ

うでござりますけれども、入れ墨した者

が特定の給与を受けて、組合員でない

者が他からはり込んで、そうして從

業員の生活を脅かす、あるいはその人

権を脅かす、こういう事態です。そこ

でこれは法治國のもとににおいては、も

しろいは經營者の、あるいは組合に

しては、これを陰に陽に使おうとする努力をしたい、こういうのが私は答弁

しあるいは經營者の、あるいは組合に

しては、これを陰に陽に使おうとする努力をしたい、こういうのが私は答弁

すべき事態だと思うのでありますけれ

ども、人權擁護局においても十分な一

つ調査をお願いしたいと思うのであり

ます。

それから警察、検察庁については、

不公平な取扱いのないように、こうい

うことでござりますけれども、端的に

小倉の例が出来ましたから申し上げます

けれども、小倉その他地方におきまし

ては、あるいはいなかにおきまして

は、必ずしもあなたたちが考えられる

努力をしたい、こういうのが私は答弁

しあるいは經營者の、あるいは組合に

しては、これを陰に陽に使おうとする努力をしたい、こういうのが私は答弁

しあるいは經營者の、あるいは組合に

しては、これを陰に陽に使おうとする努力をしたい、こういうのが私は答弁

しあるいは經營者の、あるいは組合に

しては、これを陰に陽に使おうとする努力をしたい、こういうのが私は答弁

しあるいは經營者の、あるいは組合に

しては、これを陰に陽に使おうとする努力をしたい、こういうのが私は答弁

うとも、あるいは会社側から行われま

したものであります。先ほど

もやはり暴力を使うということは労使

の紛争がありましても極力一つ避けて

いついただきたい、私どもはかよう

に考えておる次第であります。先ほど

からくるお話しの最近におきます会社

側がいわゆる暴力團とおっしゃいまし

たそういう人々を雇つていろいろの行

動に出ておるというような問題につき

ましては、警察といたしましても事態

を紛糾させてもいけないと思いまし

て、再三再四にわたりまして会社側に

対しましても厳重に実は警告をいたし

ておるのであります。今後そういう事態

が改善せられない、また何か暴力事

犯が起るというような場合におきまし

ては、警察といたしましては、先ほど

も申し上げたような方針に従いまし

て、断固たる措置をとるつもりでござ

ります。なりがちでござりますが、これ

であります。

それから

問題につきましては、その前に組合側の

方におきまして、会社側の幹部その

他に対する若干の暴力事犯と申します

か、そういうようなものが起つておつ

たのでござります。双方とも暴力は労

使紛争に際しましても使わない、話し

合いを解消するということで進んで

いただきます。警察は何らそういう場

合でありますればもう労使間の問題に

ございません。ただ、紛争がある。暴

力が行使せられると、警察といたしま

頭をつつ込むというような考えは毛頭

ございません。ただ、紛争がある。暴

ます。

○政府委員(戸田正直君) 先ほど申し上げましたように、いろいろの争議に

関係しまして暴力事犯が発生しておる

ようでありまして、人権擁護の立場か

ら見まして、有形無形の暴力行為とい

うものは好ましくないと考えておりま

す。そこで先ほど申し上げましたよう

に、私の方といたしましてもできる範

圍内におきまして十分調査をいたした

いとかのように考えておる次第であります。ただ、各種のこうした事犯が非常

に多いようなお話しござりますが、

私の方といたしましてはただいままで

の機構とかあるいは規模が非常に小さ

いために、どうしてもやります事件

に限界がございまして、主として親告

によりませんと、その他職権で多くの

事件を求めるということが実際上困難

であります。特種な事件につきましては情報によつて職権で調査もいたし

ております。しかしどける限り十分な

調査を今後いたしたいとかように考

えておりますが、本案につきまして

は、早速原局に問い合わせまして調査

をいたさせたいとかように考えており

ます。

○吉田法晴君 多少答弁には不満がござりますけれども、それは争議に関連した云々ということでございますが、これはとにかく炭鉱地帯の暴力団、暴

力といふものはそういう近代的なもの

じゃない、それは前時代的なと申しますか、封建的なと申しますか、前時代的なのです。そこで私は重視をする

わけなんです。事実をあげてあれをし

なれば、十分なあがれができませんの

で、不満が多少残つておりますが、大

体調査なりあるいは告訴したものにつ

いて取り調べようというのですから、一応きょうはこの程度にしておき

ます。

○政府委員(戸田正直君) ただ委員長にお願いをいたしておき

ます。

ただ委員長にお願いをいたしておき

ます。